

EL AUTONOMISTA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANCISCO
CONCERTADO

PRECIO:

2'50 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

Redacción y Administración:

CALLE DEL PELIGRO

EL SERVICIO MILITAR EN SUIZA

Nación, la Suiza, tan admirable como simpática, donde las libertades políticas, la instrucción pública y una hospitalidad graciosa y adorable, forman el alma encantadora de sus nunca bastante celebradas bellezas naturales, hasta en la organización militar revela poseer una fisonomía práctica y adelantada, cuyo conocimiento no deben menospreciar los organizadores de las instituciones combatientes.

Dos hermanos muy queridos y reputados en Madrid, donde mantienen á brillante altura la industria de la relojería, pues en sus fábricas trabajan doscientos obreros: D. Jorge y D. Luis Girod, me han suministrado impresiones y datos interesantes. El primero fué exento del servicio por miopía, y el segundo cumplió, y sigue cumpliendo, en diferentes situaciones militares, sus deberes con la patria, durante los cuales ha llegado al grado de teniente.

Confederación de 25 cantones y semi-cantones, con un censo de habitantes que hace poco no llegaba á los tres millones trescientos mil, y situada en el centro de Europa, como enclavada entre cuatro grandes potencias militares, á la manera que preciosa finca de recreo pudiera estarlo entre cuatro grandes fuertes: Alemania, Austria, Italia y Francia, ha logrado adquirir una organización defensiva que la permite mirar con cierta tranquilidad los conflictos internacionales, porque tiene la confianza de su propio valer, y de que entre sus montañas y desfiladeros sabría defender su independencia, haciendo pagar cara su derrota. Buena prueba de ello fué que, cuando la guerra franco-prusiana de 1870, el ejército de Bourbaki, obligado á pasar por el territorio suizo, necesitó pedir permiso, y al concedérselo se le impuso la condición de hacerlo desarmado.

Todo suizo útil está obligado á servir: desde los veinte á los treinta y dos años, en el Auszug, ó Elite; y desde los treinta y tres á los cuarenta, en la Landwehr.

Desde los cuarenta y uno á los cuarenta y ocho el servicio sigue en una reserva última ó territorial, llamada Landsturm; á la cual, en definitiva, pertenece todo ciudadano, desde los diecisiete á los veinte y desde los treinta y dos á los cuarenta y ocho años. Produciendo cada año: Suiza, un contingente que oscila entre 16.277 reclutas, que sumó en 1905, y 20.057 que hubo en 1908, se comprende que el efectivo del ejército federado en 1.º de Enero de 1909, llegará ser, solamente en las dos primeras situaciones, de 206.329 hombres: de los cuales 136.661 estaban en Elite, y 68.113 en Landwehr, distribuidos entre las siguientes armas: 143.806 hombres en 142 batallones de infantería; 48.337, de caballería, en 72 escuadrones, con cuatro compañías de ametralladoras; 24.508 en más de 90 batallones de artillería, en sus diferentes clases de campaña, de montaña, de parque etc...; 7.889 en ingenieros; 7.599 en servicio de sanidad, etc., etc.

La consignación del presupuesto militar en el ejercicio de 1907 fué de 4.774.940 francos, cantidad exigua que no se comprende sino conociendo la organización dada al servicio y á la instrucción.

El soldado de infantería, por ejemplo, comienza por un servicio de instrucción, que dura tres meses (en artillería dura más), y se cumple en el cuartel, donde conviven todos, sin excepción. El joven Luis, que era estudiante y terminaba su carrera de ingeniero, tenía por compañeros, en las camas contiguas, á un lado un labrador y al otro un obrero de relojería. Todos armonizaban, se tuteaban y vivían en perfecto acuerdo. Entre ellos había, como soldado también, el hijo de un coronel de división, que es el grado mayor que se adquiere en el ejército suizo. El coronel divisionario manda una división; el coronel brigadier, una brigada; el teniente coronel, un regimiento de infantería, caballería y artillería. No existe el grado de general sino en tiempo de guerra, y asumiendo el mando del ejército. En 1848, cuando hubo conatos de guerra civil entre cantones católicos y no católicos, lo fué Dufour; en 1870, cuando la guerra franco-prusiana obligó á organizar la protección de las fronteras, lo fué Herzog, quien supo hacer respetable aquel pequeño Estado entre los dos poderosos enemigos que luchaban con guerra sangrienta y espantosa.

Durante los tres meses de dicha instrucción se trabaja de firme, y no se conceden licencias sino muy difícilmente, porque hay que aprovechar el tiempo. Diana á las cinco ó seis, según la estación; desayuno en seguida: café con leche, y á veces chocolate. A las doce rancho, compuesto de sopa, un plato de carne y otro de legumbre. A las seis de la tarde, el segundo rancho, parecido al primero. Después quedan horas libres para salir, hasta las nueve ó nueve y media, en que todos deben volver al cuartel. La comida es buena y suficiente, aun para estómagos algo señoritos. Las horas de instrucción suman entre diez y doce; las de asueto, tres ó tres y media. Al medio día hay una hora de reposo: la del rancho. Esta alimentación, como el vestuario, armas y municiones, lo paga el Estado; quien abona, además, 50 céntimos diarios al soldado de todas las armas. Cada cantón paga lo que le corresponde; pero el ejército es nacional y viste lo mismo en todos los cantones.

Terminados los tres meses de instrucción, el recluta ya regresa á su hogar, llevándose todo lo que le corresponde como soldado; y es responsable severamente del buen estado de lo que lleva: uniforme, armamento, municiones...; para que en caso necesario pueda ser llamado telefónicamente si se necesita, y presentándose en forma de servicio activo, se obtenga una movilización tan rápida que, en veinticuatro horas, ó con muy poco tiempo, se logre poner un ejército en las fronteras.

Anualmente tienen, después, de diez á quince días de maniobras.

Dichos tres meses constituyen un curso, y para esponder á las diferentes necesidades de la vida militar en armonía con los intereses de la vida social, hay tres escuelas ó cursos durante el año: uno de Febrero á Mayo, por ejemplo; otro después y otro á continuación. Exceptuando los más rigurosos meses de invierno se aprovechan los demás, y mediante un plan de combinaciones bien preparadas, el estudiante puede escoger el curso de verano cuando está en vacaciones; el agricultor el de invierno, cuando no tiene labranza; y el empleado y fabricante el que mejor les convenga. De esta suerte, la lesión que sufre la vida ordinaria queda reducida á un mínimo, y el servicio militar, aun suponiéndolo con una intensa instrucción, se hace agradable. Las escuelas ó cursos de infantería se tienen, por ejemplo, en Berna, Colombier, Aarau, Lausanne, Zurich, Fribourg y Chur. Las demás armas las tienen en otros lugares.

Cuando el individuo regresa á su hogar sigue cultivando la instrucción militar, para lo cual hay numerosísimas Sociedades de tiro. Todo pueblo tiene su «stand» ó campo de tiro, con los mismos blancos que se emplean en el ejército. Los días de fiesta suelen dedicarse á este ejercicio, y quien ha visitado Suiza sabe la grande emulación y las animadas fiestas que determinan con tal motivo las Sociedades; así como los concursos renombrados que se organizan, ya comunales, ya cantonales, ya federales; siendo éstos los más brillantes. Son tan numerosas las tales fiestas, que en concepto de muchos hasta sobran, porque no sólo se tira con exceso, sino que se bebe todavía más de lo que se tira.

En cuerpo montado el soldado tiene de su propiedad el caballo, para cuyo mantenimiento le paga algo el Estado. Generalmente son labradores los de caballería, y suelen emplearlos en las faenas agrícolas. Abundan las inspecciones, que se practican con severidad para vigilar cuanto interesa al servicio militar y al estado de su equipo. La artillería, y con especialidad la de montaña, está admirablemente organizada y armada.

Se pagan cuotas militares por licencias y exenciones. Es un impuesto proporcionado á la fortuna y á los ingresos de los no tiene ciudadanos. Cuando el soldado es subsidiaria la fortuna de los padres. De los dos hermanos: Jorge, exento por miopía, paga 45 francos al año; Luis, por residente en España, 130. Esta paga se abona hasta los treinta y dos años cuando se sirve; hasta los cuarenta cuando se está exento. El máximo no pasa de 3.000 francos; el mínimo no baja de seis.

Hay instrucción preparatoria, que empieza en las escuelas, donde la gimnasia es una enseñanza fundamental.

Los conscritos son examinados al comenzar la instrucción: primero, lectura y escritura; segundo, de Aritmética; tercero, de Historia y Geografía nacional; y cuarto, de legislación del país. Es rarísimo que haya analfabetos, ni siquiera en las

montañas más escabrosas. Cuando se presenta alguno es un caso de amencia ó de algún extranjerizado. Entre los más instruidos se escogen los que luego serán cabos, sargentos y oficiales, para lo cual se les somete á una instrucción especial, además de la general.

Luis está muy contento de haber hecho la vida de cuartel, y recuerda algunos días de su servicio como de los más felices de su vida. Cuatro semanas que pasó en Wallenstad, donde hay una escuela militar, en la que hacía sus estudios de oficial, le fueron muy gratas haciendo excursiones por montañas. Reconoce que el servicio militar forma mucho el carácter del hombre y vigoriza su desarrollo físico y moral.

Terminaré estos datos concisamente expuestos, diciendo que el ciudadano militar suizo tiene una cartilla personal, ó «li-xret de service», que es notabilísima. Allí está registrada toda su vida, su presente y pasado; sus derechos y sus deberes; su vestido, su equipo, la manera de conservarlo y de usarlo. Se la recomendamos á los que en España reglamenten la organización de los reclutas y del servicio, porque está admirablemente pensada, y es de incalculable utilidad bajo muchos aspectos.

A. PULIDO.

Las Monarquías contra los republicanos. Los republicanos contra las Monarquías

AYUDEMÓSLES.

CONSPIRACIÓN EN PORTUGAL

Propaganda monárquica.—Los portugueses nos vigilan.

LISBOA, 11. Aumenta en Portugal la propaganda para la monarquía. Háceña los sacerdotes de los pueblos rurales ayudados de las antiguas autoridades que no han reconocido la República.

Asegúrase que pronto estallaré la guerra civil para restaurar la monarquía.

Se afirma que á los propagandistas les apoya algunas fuerzas del ejército.

En la frontera ha establecido el Gobierno portugués una estrecha vigilancia para aprehender todo armamento que se intente introducir desde España.

LISBOA, 12. Anuncia *O Seculo* que han sido detenidos en Chaves y trasladados á la Cárcel de Lisboa dos sacerdotes que realizaban una campaña de difamaciones contra la República y sus directores!

Aun que pudiéramos recriminar á los republicanos portugueses, por no haberle cortado... las alas al caído rey portugués, comprendemos que les inspiró un hourado sentimiento de humanidad y debemos sobreponer á la crítica, la benevolencia.

La situación de la vecina nación, con la joven República, viene siendo causa de sin fin de comentarios *emarts* y moquiavelicas historias que no tienden más, que á debilitar la simpatía internacional; preparar el golpe; estilo *márquico* sorpren-

der la buena fé del pueblo que por lo general siempre es víctima de engaño.

Es indudable que las monarquías Inglesa, Austriaca y Española tiene que amparar la ambición de Manuel de Braganza y Orleans, máxime, que, principalmente á España le perjudica de una manera muy directa el cambio de régimen del vecino portugués, que selimita solo á la relación diplomática; el trato actual; pero entiéndase, á la España Monárquica; á la España Republicana, le avanza su acción por muchos motivos, que resultaría extensísimo reseñar dada el reducido espacio de que dispongo, pero que no es difícil comprender.

Es casi indudable que los Braganzistas apoyados por los Jesuitas y demás órdenes religiosas, potentes metalicamente, coadyubados por España é Inglaterra intenten un golpe de mano estilo español, con la provocación de una guerra civil, cuyo ejército habrá de engrosarse con gente extranjera y aguerrida y esta, habrá de ser española, única verdadera é esa índole de luchas, ya que han precedido, dos guerras civiles de infortunio é ignominia.

Se avecina pues, un golpe inesperado en el que hemos de jugar los españoles el más importante papel, dada la miseria nacional y el poco escrúpulo.

Los republicanos sanos, debemos estar preparados para proteger á los nuestros á los que profesan nuestros dogmas para repeler la acción de los monárquicos y hacer abortar los planes.

Si los *traidores* portugueses Braganzistas abren banderín de reclutamiento para la guerra civil portuguesa. Los republicanos tenemos el deber de apoyar moral y materialmente á nuestros vecinos, para que con su éxito y la destrucción de aquella ex-testa coronada, se una después el nuestro.

El republicanismo es una comunidad universal de mútuo respeto y apoyo. Al fin y al cabo no haríamos más, que unir los esclavos de la España republicana á la de otra nación. Así lo hacen las monarquías.

Ojo pues correligionarios que cada uno de nosotros sea un desinteresado policía de las trequimañas monárquicas. Al tiempo.

Calixto Markí.

De La Razón

Cultura popular

El Comercio y principales contribuyentes de San Feliu de Guixols censuran al Ayuntamiento sobre unas escuelas proyectadas. No puedo censurar ni aplaudir lo que hace la Corporación municipal por no tener bastantes conocimientos de la sociedad para saber si de esta manera han formado los grandes pueblos; pero sí un poco de práctica como profesora dentro de la enseñanza, y mucho conocimiento del carácter y costumbres de San Feliu, y en este concepto puedo decir que unos y otros andan equivocados.

He estado en San Feliu desde mi infancia. Allí se han despertado en mi corazón dormido los sentimientos é ilusiones más tiernas de mi alma de niña; allí he derramado el sudor de mi trabajo de mujer; y allí he llorado de dolor y de desengaño. Todo lo he visto; por todo trabajo de mujer honrada he pasado. Desde hija de un obrero que no cuenta con más capital que sus brazos, á esposa de un gran capitalista y entendido fabricante. Desde la contenta jovencita que con el alba empieza su jornal, á la alumna del más distinguido colegio, que borda ó dibuja en su sala de estudio. He jugado en sus calles; saltado en su playa; bailado en sus entoldados; escuchado música en sus teatros; rezado en sus iglesias, y llorado en sus cementerios! He oído el grito de una guerra civil y el canto de paz

N. de la R. Discrepamos en algún punto del criterio que sostiene nuestra distinguida colaboradora; pero esto no obsta para que nos consideremos muy honrados publicando el presente artículo, que es el primero de una serie sobre problemas sociales.

del corazón de todo un pueblo trabajador... ¡Trabajad!

He ahí el grito más grande que se oía en San Feliu: he ahí la fuente de donde salió el tesoro que hoy luce en sus casas y calles. El fabricante tenía confianza y cariño á sus obreros: el trabajador, confianza y respeto á su amo. Ahora se ha secado la fuente donde todos nosotros hemos ido á llenar el vaso de nuestra vida.

Ya que el tener vida un pueblo, no es lo mismo que tenerla el Ayuntamiento. La vida la debe tener el individuo. El individuo, hace el hombre; el hombre, el pueblo, y el pueblo el Ayuntamiento.

Nunca los Ayuntamientos por sí solos harán los pueblos; porque aquéllos no tienen vida propia. Necesitan luchar, ya con el pequeño industrial, ya con el propietario; y sobre todo con el gran capitalista.

Si bien... no temais esas luchas y controversias de pueblo. Hacen como las líneas paralelas: no se juntan, pero las dos marchan hacia un mismo fin. Esto demuestra adelanto y progreso. El pueblo que no lucha es pueblo muerto. Dejad que venga esta controversia de clases; que luchen y choquen las ideas; que de su choque saldrá la luz para comprender lo que conviene á unos y otros.

Esa luz hará comprender á las clases acomodadas que se avecinan grandes cambios de vida y que se oye el rumor no lejano de una guerra que, cual ola monstruosa de mar embravecido, avanza sobre nuestros pueblos...

Pero no será una guerra que necesite acorazados ni fortificaciones. Será una guerra contra la ignorancia. El pueblo la necesita y la quiere... y justo es que todos contribuyamos á sostenerla; ya que su fin, es noble y á todos beneficia.

Mas yo creo que en San Feliu no faltan escuelas. Lo que falta es profesorado; y no un profesorado retribuido únicamente por una sociedad ó el Ayuntamiento, sino un profesorado libre, de elevada dignidad y que tenga una gran fuerza moral sobre sus alumnos.

Nunca he creído que pudiera levantarse el alma de un niño diciendo: «¡los niños ó niñas del Ayuntamiento! ¡las escuelas gratuitas!»...

Como diríamos: «los hijos del Hospicio» ó «las niñas de la casa de Caridad.»

Esto no tiene razón de ser, y menos en nombre del progreso.

Pueden crearse clases más ó menos retribuidas por el Ayuntamiento (con la unión de comerciantes é industriales, que son los que pagan) á fin de que concurran á ellas todas las clases sociales. Lo demás es hacer emigrar de los pueblos el capital é imitar la caridad reaccionaria del pasado.

Por poco que se pueda, el pan de la inteligencia, debe ganarse, si no queremos, al repartir un libro en clase, que den las escuelas el mismo fruto que la repartición de la sopa en los conventos: ¡seres esclavos y holgazanes!

Se ha de enseñar al pueblo á valerse de sí mismo. No pensar que el Ayuntamiento A. ni la sociedad B. han de formar la inteligencia ni el corazón del niño. Que comprendan que cuando sale el sol es para dar luz y calor al cerebro del hombre, pudiendo con su fuerza creadora levantarse sobre ciertas miserias humanas, que sólo se saben despreciar ó combatir cuando una clara ilustración ilumina la inteligencia.

En Cataluña y particularmente en los pueblos industriales, las escuelas más concurridas son las párvulas. Visitas las elementales, y más las superiores, y el número de sus alumnos es muy reducido; considerando que no aumentará la matrícula aunque creen nuevas escuelas.

He visto una escuela superior que, cuando la visita de la Junta de enseñanza, tenía tres alumnos: los tres ya no asistían en clase, pero en obsequio al Sr. Gobernador—según nos dijo el propio maestro—les había suplicado que se presentaran.

Aquí, tanto el niño como la niña van muy jovencitos al taller ó á la fábrica. No lo critico: ya que el trabajo tiene para el obrero honrado de nuestro país raíces tan hondas que es difícilísimo acabar con ellas. Además: me he convencido, y de ello he quedado admirada muchas veces, de la fuerza que tiene el trabajo sobre la cultura. Muchas niñas, indiferentes en la escuela, una vez mujeres le echan de menos y concurren á conferencias dadas á horas fuera de trabajo con provecho insuperable. El trabajo en las fábricas y talleres no mejorará mientras no mejore la cultura del obrero y en particular de la obrera (aquí está la base de la cultura del pueblo y por ellas escribo) y esta cultura, á ser posible, debería darse en las mismas fábricas, á horas determinadas y por diferentes profesores, á fin de poder dividir estas clases en secciones, y estas secciones en grupos de menos á más saber.

Este es el único medio de inculcar la cultura á nuestro pueblo: el único medio de emancipar

nuestra sociedad de una esclavitud é ignorancia que lo mismo afectan á las clases acomodadas que á las menesterosas; y en fin, el único modo de acabar con estas miserias morales y materiales que nos empujeñen y avergüenzan delante de las naciones cultas.

M.^a del Carmen Maynegre

Publicaciones

Nuestro distinguido amigo D. Alberto Carsí cuya firma no desconocen los lectores de EL AUTONOMISTA, ha tenido la atención de enviarnos un folleto que acaba de dar á la estampa con el título de «Abastecimiento de aguas en Barcelona»

Contiene el folleto las dos conferencias pronunciadas por el Sr. Carsí en el Ateneo Barcelonés combatiendo los proyectos de traída de aguas á Barcelona formulados por los señores Rivas y Saus, acerca de los cuales tanto se ha hablado, y exponiendo con copia argumentos, como medio de resolver el problema, la apertura de pozos artesianos.

A su tiempo la prensa barcelonesa elogió mercedamente el trabajo del Sr. Carsí, que demuestra sus estudios y sus conocimientos prácticos en la materia.

Nosotros también nos complacemos en felicitar á nuestro querido amigo y colaborador, agradeciéndole el fino obsequio de su documentada obra.

La notable revista *Mercurio* publica, en su número correspondiente al 9 de este mes, los siguientes trabajos:

«El comercio exterior de España en 1909; La miseria en Honduras por A. Ramírez Fontecha; Los tratados del Canadá con Francia é Italia y sus consecuencias para España, por Federico Rahola; Varando la barca (ágina artística); París-Londres (divagaciones de un viajero), por Baldomer Argente; Mensajes; Desde la Argentina; Actualidades; Noticias generales; Índice bibliográfico.»

La ley de Jurisdicciones

NUEVOS PROCESOS

Se ha celebrado en Barcelona el Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra los Sres. D. Jesús Ulled, D. Antonio Herrero y don Jaime Durnay, por la publicación de unos artículos en el semanario *Alma Radical*.

El Fiscal pidió para el primero quince meses de prisión correccional, en atención á su menor edad, y para cada uno de los dos restantes la pena de tres años y un día de prisión.

Celebraremos que recaiga un fallo absoluto en esta nueva causa.

Desde Salt

Am gran entusiasme, dissapte passat se celebrá el segon aniversari de la proclamació de la República Espanyola.

L'apat commemoratiu tingué lloch en el espaió saló del «Centro Republicano», y fou presidit pel nostre distinguit amic D. Joan Rufart.

Durant l'acte regná franca alegría y perfecta fraternitat.

Arribada l'hora dels brindis, el President del «Centre», D. Manuel Barrera, pronunciá un vibrant discurs explicant la significació de la festa. Brindaren, també ab elocuentes paraules, els senyors Abel, Felip, Pibernat, Pujol, Alcalde y Ripoll.

El Sr. Rufart, pronunciá una magnífica y ben pensada oració que fou acullida ab grans aplaudiments.

El President doná fi á tan bell acte, ab breus y atinades paraules.

E. PIBERNAT.

CRONICA

El digno Delegado de Hacienda de esta provincia, Sr. Ruiz de Guizalba ha tenido la amabilidad de enviarnos una atenta comunicación participándonos su nombramiento y ofreciéndonos su más eficaz cooperación para todo cuanto al servicio público se refiere, así como su consideración personal.

Nosotros devolvemos el cariñoso saludo al señor Ruiz de Guizalba, ofreciéndole nuestras columnas y nuestro afecto personal.

Ha fallecido en esta ciudad el comandante de caballería retirado, D. Lucio Giménez Cam-

pillo; su entierro fué una verdadera manifestación de duelo.

Enviarnos á su familia, singularmente á sus hijos, nuestros amigos D. Rafael, D. Vicente y don Lucio, la expresión de nuestro sentimiento.

Con motivo del 11 de Febrero, aniversario de la proclamación de la República en España, nuestro querido colega «La Razón» de Amer, ha publicado un notable número extraordinario.

Felicitemos á nuestros amigos los Sres. Gultresa, Abarca, y demás redactores por su meritísima labor.

La Audiencia ha sostenido el auto de procesamiento contra nuestro amigo D. Juan Gultresa, un procesamiento que, según el parecer de varios juriscónsultos, es una verdadera «equivocación jurídica». Para los Alcaldes republicanos y para los periodistas avanzados, el procesamiento es una patente de honradez y un premio á su consecuencia.

Cuanto más se persiga injustamente á Gultresa, más le queremos en esta casa, y más odiamos á los caciques monárquicos, en muchos casos autores de verdaderas infamias.

¿Para que sirva la hoz de los *Segadores* decida el inmortal Costasino para segar la cabeza á los caciques?

En marcha, pues... segadores.

La prensa adversaria ha dado algunas notas faltas de verdad, al hacer la crónica electoral y aludir á los republicanos.

La verdad sólo es una; los republicanos lucharemos juntos, unidos y compactos, votando á los candidatos republicanos que la Comisión hará públicos por medio de un manifiesto.

Nuestros votos no pueden confundirse ni con los de los reaccionarios ni con los de los dinásticos, ambos perjudiciales y suicidas para el porvenir de España.

Después de la represión bárbara de los reaccionarios, y de la persistencia de la Ley de jurisdicciones como ley del Estado, ¿habrá mentecato que les dé sus votos?

¿Hay estúpidos que aún gritan *vivan las cadenas!*

No puede ser.

Según leemos en la notable revista *Cataluña* de la Habana, se ha suicidado arrojándose al paso de un tren el notable pintor, D. Jose Aduer, natural de Sta. Coloma de Farnés.

Las tristezas y amarguras de la vida, la falta de protección y un exceso de dignidad le han llevado á tan fatal resolución.

Seale ta tierra ligera.

El Sr. Cot se esmera por dotar á su acreditada Peluquería de todos los elementos necesarios para ponerla á la altura de las de las grandes ciudades.

Ahora sirve á sus parroquianos que lo deseen una loción especial preparada al timol, reputada inmejorable para evitar todas las enfermedades del cabello.

Merece plácemes quien como el Sr. Cot no repara en sacrificios adoptando para su establecimiento todas las innovaciones que la ciencia y la higiene aconsejan.

El próximo domingo por la tarde se pondrá en escena en el teatro de la Asociación «La Amistad» la hermosa obra *L'hereu Escampa* de Santiago Rusiñol.

Durante la última semana la Sucursal que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros tiene establecida en esta ciudad ha recibido por imposiciones la cantidad de 8.489 20 ptas. y ha pagado por reintegros 16.213 71 ptas., habiendo abierto 14 libretas nuevas.

En la presente semana se halla de turno el vocal de la Junta de Patronato, D. Miguel Gorgot y Gorgot.

El Ministro de Fomento ha solicitado del de Hacienda la oportuna autorización para la sustitución de las obras del puerto de Blanes, cuyo proyecto ya está aprobado y explanado.

Se nos ha denunciado un caso grave, inhumano y salvaje. Vamos á referirlo tal como nos lo ha contado la víctima apartando todas aquellas palabras, hijas de la justa indignación que nos ha producido el atropello, porque aún pesa sobre nosotros, una enormidad jurídica que se titula ley de jurisdicciones, que pone una mordaza al desbordamiento de la verdad.

El cura-párroco de Rocacorba ¿es patriota? Veámoslo.

Hace unos meses, fué á aquella parroquia un confesor de esta ciudad.

El cura párroco, se acercó al vecino Juan Padrosa, que estaba pacentando ganado y le dijo que convenía que su hermano Manuel fuera á confesarse. Su hermano era desertor.

En la Hermita efectivamente, estaba el confesor... y hombres armados que esperaba al soldado Manuel para prenderlo, tal vez después de haber sido confesado.

Es acto de patriotismo el acto del Cura-párroco? Que lo juzgue la cristiandad.

Juan Padrosa estaba tranquilo en su casa. Dos hombres armados, le hicieron seguir al campo. Se lo llevaron con un palo de su propia casa. Ya en el espeso bosque, cogieron otro palo de encina y allá, en la soledad del espacio, sin testigos presenciales, le preguntaron por su hermano Manuel. Ignoro su paradero. Uno de aquellos hombres cargó el fusil y le apuntó a la cara. El otro le daba azotes con una estaca. La víctima para evadir el suplicio dijo mintiendo á propósito. Allá hay leñadores y tal vez está con ellos mi hermano. Podemos ir. Lo dijo Padrosa para que alguien presenciara y evitara aquel atropello.

Los hombres armados no quisieron acompañar á la víctima donde indicaba, y lo dirigieron por otro camino abandonándolo.

Escribimos esto por humanidad, por verdadero cristianismo y á fin de que se castigue á los culpables por la autoridad correspondiente.

FUMADORES



Si queréis conservar vuestra salud, pedidit, siempre el acreditado PAPEL JORDÁ.

PEDIR en los Cafés el REY de los aperitivos

BRIKETT

de puro Moscatel. reconstituyente, es Tónico, de fino paladar, y abre en realidad el apetito

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas
La Sangre



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán, de Francia, en lo que toca á enfermedades de la piel. A qui la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso:

Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tartráceos, sicosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y ezeemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos hicieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de 5 años hasta 16.) Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan.

Para obtener gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor **L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

DEPOSITO GENERAL Y VENTA: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San arcial 35, San Sebastián. Venta en Gerona; D. José María Perez Xifra, Farmacia.—Dr. Francisco Asis Roca Plaza del Oli.

EMULSION MAFIL

De aceite puro de hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal, de soda y guayacol.

Premiada en la Exposición de Alejandria.

Los innumerables certificados de médicos eminentes que aconsejan el uso de la EMULSION MAFIL AL GUAYACOL y los miles de enfermos que han conseguido su curación con el uso de este medicamento, son la mejor garantía que pueden desear los que tengan necesidad de combatir el escrofulismo, raquitismo, bronquitis crónica y toses rebeldes. LA EMULSION MAFIL AL GUAYACOL, engorda y fortalece á los niños, desarrollando el sistema óseo.

Depósito central: LABORATORIO QUIMICO FARMACEUTICO DE F. del RIO GUERRERO. Sucesores de González MAFIL.—MALAGA.

EL REY DE LOS LICORES!

CALISAY Acaba de ser analizado este licor por el Laboratorio Químico municipal de Madrid el cual ha proclamada la absoluta pureza de dicho licor expidiendo el correspondiente certificado á su fabricante D. Magín Monfuleda, quien persiguirá criminalmente á los falsificadores, imitadores y á los vendedores de otro licor con el nombre de Calisay.

En la Imprenta de este periódico se confecciona toda clase de impresos relacionados para los Ayuntamientos; todo con esmero, prontitud y economía.

Y también se imprimen toda clases de sobres, papel de cartas, tarjetas y talonarios.

Imprenta de EL AUTONOMISTA.

EMULSION LAPAL

Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite de bacalao 1.º todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrofulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del utemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en su familia ó en sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser tambien obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, perodesea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres W9

Depósitos: EN GERONA Farmacia «LA Cruz Roja» 13 F. de A. Roca, Plaza de Oli.—Farmacia de Marica, r. Alvarez, 31

Farmacia de J. Maria Perez Xifra, Abeuradors, 2 y Herencia V. eja, 1.—EN PUENTE MAYOR: Farmacia de J. Sagrera Viscaino.

Gran BALNEARIO DE LA SOCIEDAD ANÓNIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caudas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. — Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre —

DISTANCIA DE BARCELONA: En tren ligero 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, la diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, sólo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores, y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras «artificiales» que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no «fuentes de origen».

De venta en todas partes

Administración: Rambla de las Flores, 18 entresuelo.—Barcelona,

Taller de Construcción y Reparación de Máquinas

Especialidad en las de Imprenta, Litografía, Fototipia y Encuadernación

Francisco Mariné

Reparación de Automóviles y toda clase de trabajos de precisión

Instalaciones completas en maquinaria para las Artes Gráficas

Representante de las más importantes casas Extranjeras de máquinas para imprimir

CÓRCEGA, 365.—BARCELONA (Gracia)

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE EXCELSIOR

à base de Glicerofosfato de cal y Nuez de kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los Chocolates. Indispensable à las personas dedicadas à trabajos mentales, à los convalecientes y à los neurasténicos. UTIL À LOS NIÑOS Y À TODO EL MUNDO.

Una peseta los 200 gramos

Pídase en farmacias, droguerías y ultramarinos.

Preparado por J. Deulonder, farmacéutico.

Depositarario: J. FIUS, Plaza Constitución, 12. - GERONA

Calisay



HERNIADOS (trencats)

Destilado con alcoholes de pure vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudeas y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente. Pídase en todos los cafés y colmados. Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: D. Magin Mollfuleda

Ayrens de Mar Barcelona

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la Cruz Roja, y hallaréis el *Braguero* adecuado à vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Bragueros de todos sistemas

PLAZA DEL OLLI - GERONA

La Canastilla de Oro

Tienda-bouquet de

ROPAS BLANCAS

para novias y bautizos, abierto el mes de Mayo en Gerona

Plaza de la Cort-Real, 9

frente la calle Besadó. Inmediata à la Rambla.

La Canastilla de Oro

Hermanas

Confecciones ropas à medida. —

Vende ropas hechas. — Las señoras encontrarán cuando puede exigir una dama elegante.

Equipos completos

par. novias

es la tienda más barata en su genero, de la capital y provincia. — Corte elegantísimo.

atas

POLVOS DE AMER

El que quiera tener siempre limpios todos los objetos de metal que compre los acreditados

POLVOS DE AMER

De venta en Gerona: Victor Sarquella, Calle del Progreso-J. A. Magaldi-Plateria

SOBRE-MONEDERO

Para circulación por correo de valores en metálico

Servicio postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899

El SOBRE-MONEDERO circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y Costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos, están obligados à admitirle à la circulación los carteros y peatones rurales. El SOBRE-MONEDERO es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de monedas y en toda clase de fracciones.

Con el SOBRE-MONEDERO se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El SOBRE-MONEDERO tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El SOBRE-MONEDERO se vende en los estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc. etc. al precio de **25 céntimos**. Los pedidos de los estancos se harán à las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos à las Oficinas de la Sociedad del Sobre-Monedero. Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes

OFICINAS: Goya, 19.- MADRID

DOCTOR F. COLL TURBAU

— MÉDICO DEL HOSPITAL —

Cirugía general y enfermedades de la mujer

Consulta de 10 y media à 1, y de 4 à 5 y media. — (Días festivos de 10 à 12) FORSA, 4-1.º-2.º

¡ Sanos y enfermos !

Podéis pedir ya en todas partes, el gran reconstituyente vegetal, con patente 42.264

ALIMENTO COMPUESTO

Con él mezclado à los alimentos de uso, aumentaréis grandemente su digestibilidad, nutritibilidad y bouquet. Con él, reconstituiréis las naturalezas escrofulosas, cancerosas, artríticas, tuberculosas; vitalizaréis al neurasténico, anémico, à la clorótica, inapetente, convaleciente; sanaréis al enfermo del hígado, dispéptico, diarréico, disintérico, y de apendicitis.

Con él confeccionaréis al acto un RICO CALDO VEGETAL sin toxinas, muy nutritivo, y utilísimo en todas las dolencias infecciosas, sean ó no del tubo digestivo al que jamás irritará química ni mecánicamente.

FABRICACION: GERONA.

DR. MODESTO FUREST. — Norte, 15

Centro Comercial y Administrativo

— DE —

José Gómez

Comisiones. — Representaciones. — Compra-venta en comisión de cupones de todas clases. — Informes y referencias.

Ciudadanos, número 19. **GERONA**

BANCO ARAGONÉS

Sección de Seguros

Domicilio social: ZARAGOZA

Inscrita en el Registro Oficial del Ministerio de Fomento, autorizada por real orden de 8 de Julio de 1909, y con depósito constituido de pesetas 200.000, máximo exigido por la vigente Ley de Seguros.

La más antigua de las Sociedades Anónimas que ha implantado el

SEGURO de QUINTAS en condiciones ventajosas para los asegurados

Detalles:

En la Subdirección para Cataluña, Lauria, 10, Barcelona, ó al Agente, en GERONA,

D. Juan Capella
Progreso, 20, 2.º

Autorizada la publicación de este anuncio, por la Comisaría General de Seguros, con fecha de Diciembre de 1910.